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ÉDITO
Chères animatrices, chers animateurs,
C’est en rentrant de Crescendo, notre Congrès bien aimé que 
j’écris ces quelques lignes. Vous ne le savez sans doute pas mais 
ce Congrès a battu le record de participation. Et si cela peut 
sembler comme une bonne nouvelle, c’est sans doute un peu plus 
que cela. 
Cette participation au Congrès, une proposition en AG posée 
par des Unités de Bruxelles Iris, de nouveaux·elles cadres 
régionaux·ales par cargo ; tout cela n’enrayera peut-être pas le 
dérèglement climatique mais cela montre tout de même que la 
vie fédérale s’intensifie ; que les animateurs et animatrices, les 
Unités et la Structure Fédérale se rapprochent.
Et au-delà de ce bon augure dont je reparlerai plus loin dans ces 
pages, ce fut aussi le moment que ce Mouvement a de se rappeler 
à nous d’une manière un peu particulière. On se définit tous et 
toutes comme scouts, guides et pluralistes ; chacun·e un peu à sa 
manière, nous y mettons des valeurs, parfois similaires, parfois 
un peu moins. Certain·es portent la chemise, d’autres le foulard 
à la bergère ; certaines Unités promeuvent un modèle que les 
jeunes peuvent s’approprier pour grandir, d’autre défendent un 
lieu où l’on se construit soi-même. Ce mélange hétérogène peut 
apparaître comme une faiblesse, un aveu d’incapacité à définir 
un projet précis. Pour ma part, j’y ai vu la liberté-même laissée 
à chacun·e de se déterminer. La diversité des manières et des 
pensées, ce n’est pas la certitude que tout le monde a tort sauf 
une personne ; c’est la garantie que nous passerons toutes les 
épreuves tant que nous continuons à discuter. 
Les concepts c’est bien, les valeurs aussi mais finalement, les 
Scouts et Guides Pluralistes, ce sont avant tout le millier d’adultes 
qui le font vivre à leur manière chaque semaine. Ce fut un plaisir 
de tous et toutes vous voir le temps d’un week-end,

Olivier Hustin - Président fédéral

FÉVRIER

NOVEMBRE

DÉCEMBRE

Le 10 février 2024 : FoFo EVRAS - Journée 1
Du 24 au 28 février 2024 : FAn 1 (Congés de Détente)
Du 24 au 29 février 2024 : FAn 2 (Congés de Détente)

Le 25 novembre 2023 : Journée d'accompagnement des RU (J 1)

Le 18 novembre 2023 : Journée d'accompagnement des camps 
internationaux

Du 1er au 3 décembre 2023 : Week-end Focaccia
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VIVRE LES 
DIFFÉRENCES 
c h a q u e  G o u t t e  d ' e a u  c o m p t e
Chez les Scouts et Guides Pluralistes, nous voulons 
que chacun et chacune prenne sa place et sente que 
son avis et son action comptent. Dans les Sections 
et les Unités, l’exercice démocratique se joue 
notamment durant les Conseils, mais est-ce que la 
Structure Fédérale du Mouvement se prête aussi 
à cet exercice ?  La période que nous vivons en ce 
moment est parfaite pour répondre à cette question.
Les participant·es n’ont pas pu le manquer, le Congrès 
2023 a été plus politique que les autres. Ils et elles ont 
trouvé un vrai village associatif auquel tous et toutes 
ont sincèrement participé. Ils et elles ont également 
déjà vécu un premier moment de priorisation d’une 
série de thématiques afin d’orienter le plan d’action 
du mouvement qui sera validé (ou pas) à l’AG de mars 
2024 et puis porté par une présidence fédérale de 
2024 à 2027.
L’histoire démocratique pourrait s’arrêter là. Un 
premier moment de remise en question de ce que 
pourraient être les Scouts et Guides Pluralistes 
dans le futur, un deuxième moment de création de 
propositions par n’importe quel adulte du Mouvement, 
un troisième de priorisation, un quatrième de création 
d’un plan concret par le Conseil Fédéral et le Conseil 
d’Administration, un cinquième avec la (in)validation 
du plan en AG et un dernier avec une élection 
présidentielle. Vous le remarquez avec la longueur 
de ce paragraphe, c’est déjà relativement complexe 
comme mode de fonctionnement. On pourrait même le 
complexifier en rajoutant le fait qu’à l’étape 4, ce sont 
les représentant·es régionaux·ales qui participeront à 
la création du plan (n’hésitez pas, chers animateurs 
et chères animatrices, à les contacter pour leur 
présenter votre nouvelle idée géniale) ; que l’étape 6 
n’est pas du tout la dernière car ce sera les rôles des 
AG de 2025, 2026 et 2027 de valider ou non la gestion 
faite par les CA et CF. Effectivement, la démocratie « 
institutionnelle », ce sont des réunions dans tous les 
sens, des représentant·es, de la popote interne, du 
relationnel, de la stratégie, etc., etc.
Mais, si nous faisons tout cela, sommes-nous pour 
autant démocratiques ? Est-ce vraiment dans ces 
processus que se trouve toute la puissance de ce que 
nous appelons « démocratie » ? Que dire à celles et 
ceux pour qui ce genre de processus sonne comme 
le cinquième chevalier de l’apocalypse, celui du 

cryptique incompréhensible ? A celles et ceux qui 
sont exclu·es, marginalisé·es par des décisions qui 
pourtant ont respecté toutes les étapes ?
La démocratie, heureusement ou malheureusement, 
ce n’est pas que ça. C’est une culture plus profonde qui 
vise à rendre chacun et chacune le plus libre possible 
de sa vie. C’est la manière avec laquelle nous vivons 
qui permet au groupe de se développer chacun·e 
grâce aux autres sans que certain·es l’utilisent au 
détriment des autres.
Le groupe dont nous parlons ici, c’est la Structure 
Fédérale. Comment ce Siège d’une vingtaine de 
salarié·es, ces quatre-vingts cadres vont-ils·elles aider 
les Unités et les animateur·rices dans leur mission ? Et 
surtout, rester au service de celles-ci et ceux-ci et de 
leurs aspirations ?
Pour répondre à ces questions, je vous propose de 
regarder la vitalité des interactions entre la Structure 
Fédérale et les Unités. Le Congrès a été évidemment un 
grand moment d’échange mais d’autres évènements 
le montrent : les responsables d’Unité n’ont jamais été 
aussi nombreux·ses aux journées d’accompagnement, 
le nombre de nouveaux·elles cadres régionaux·ales 
explosent, des Unités ont proposé des modifications 
en Assemblée Générale deux années d’affilée parce 
qu’elles se sentent non seulement concernées mais 
aussi suffisamment à leur aise pour l’exprimer. Le 
dialogue et surtout, la mobilité des humains au sein 
du Mouvement se renforce.
Finalement, au-delà de tout processus, la démocratie 
au sein du Mouvement, c’est aussi à quel point 
de n’importe quel endroit du mouvement, vous, 
les animateur·rices, avez la possibilité de vous-
même influencer la totalité du Mouvement, voire de 
l’incarner encore plus en devenant cadre. C’est sûr, 
habiter à Bruxelles aide grandement à le devenir, 
d’autres facteurs jouent également mais tout de 
même, la porosité entre la Structure Fédérale et les 
Unités augmente et c’est une bonne nouvelle.
Le texte commençait par « chaque goutte d’eau 
compte » et nous espérons que chaque personne de ce 
Mouvement se sent légitime pour interroger la totalité 
du Mouvement. Et sincèrement, ne vous contentez 
pas de la goutte, lorsque vous serez prêt·es, devenez 
une vague à foulard bordeau ; c’est plus qu’amusant.

Olivier Hustin - Président fédéral
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ACTU DES UNITÉS ET RÉGIONS

L a  2 4 e  d e  c o u v i n
« La Meute de la Waingunga de la 24e Unité Sea 
Scout de Couvin est partie à Cousolre en France, 
rejoindre Rango le Caméléon pour le suivre dans 
sa quête de l’eau au temps des cow-boys. Nos 
loups ont également pu vivre l’histoire de Rikki-
Tikki-Tavi et de son combat contre les cobras 
ainsi que partager la progression de chacun 
d’entre eux à travers différents gibiers. À la fin 
du camp, ils ont même eu droit à une projection 
cinéma en plein air. 
Nos loups ont adoré le camp, leurs parents 
étaient ravis et pour nous ça c'est : MISSION 
ACCOMPLIE :) »

Kô - Animateur Meute

C o u p  d ' o e i l  d a n s  l e  r é t r o v i s e u r  :  l e s  c a m p s  d ' é t é  !

L a  2 5 e  d e  G a n s h o r e n
« Cette année, les pionniers et pionnières du Relais 
du Harfang de la 25e Unité de Ganshoren se sont 
lancé·es le défi de mener à bien un projet sur la 
thématique de la justice climatique. Mais qu’est-
ce que c’est ? La justice climatique est un concept 
émergent qui lie des enjeux sociaux aux enjeux du 
réchauffement climatique. En d’autres mots, il s’agit 
de s’intéresser aux conséquences inégalitaires de la 
crise climatique. Durant l’année, le Relais a notamment 
participé à l’évènement « Eneco Clean Beach Cup » 
afin de nettoyer les plages belges et restaurer les 
habitats côtiers. Cet été, ils ont rencontré un groupe 
de «  Roovers » italiens afin d’échanger autour de 
la justice climatique. De cet échange est sortie une 
vidéo de sensibilisation sur le sujet que les deux 
Unités (belge et italienne) pourront partager autour 
d’elles afin de toucher un maximum de monde. »

Le Relais
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L a  1 3 4 e  d e  m o n s

« Les castors de la 134e Unité de Mons sont partis 
à Werbomont cette année. Ils ont pu croiser dès 
leur arrivée 4 jardinières qui leur ont fait découvrir 
différentes galeries de leur univers. Nous avons 
d'abord été voir Arthur et les Minimoys, puis les 
merveilleuses fées, les personnages d'avatars, la 
galerie des elfes, le monde d'Alice au pays des 
merveilles sans oublier le grand castor brun et 
tous les personnages castors ! Nous avons vécu 
de merveilleuses aventures et surtout nous 
avons très bien mangé, grâce à nos incroyables 
intendants  ! Nous sommes allés ensuite passer 
2 nuits sous tente chez les louveteaux avec nos 
vieux castors, histoire de découvrir la jungle 
avant d'y mettre les pieds dès la rentrée  ! Nous 
avons découvert plein de chants, des cérémonies 
et partagé de merveilleux moments avec les 
louveteaux, et les animateurs, encore un grand 
merci à Akela, Frère Gris, Kaa, Raksha et Bagheera 
de nous avoir accueillis ! »

Papaye, Malac, Picotin, Canasta - Animatrices

L a  1 7 2 e  d e  w o lu w é - s a i n t- l a m b e r t

« 650 km. C'est à peu près la distance que nous avons parcourue 
cet été pour rendre visite à nos Sections. Six Sections réparties 
aux quatre coins de la Belgique, ça faisait du monde à aller voir 
mais quelle aventure ! Durant une petite semaine, mon acolyte 
Wombat et moi-même, aka Rigolo schtroumpf et Nathalie lunettes 
(surnom officiel donné par des animé·es, attention ça rigole pas ici), 
avons parcouru les routes à bord de notre fidèle destrier Léonard 
le campingcar pour aller rendre visite à nos castors, loups et 
scout·es, faire un petit coucou aux Staffs et s'immerger le temps 
d'une petite journée dans leurs merveilleux de camp respectifs  ! 
Bilan de cette folle aventure ? Des moments privilégiés passés 
en compagnie des Staffs et des animé·es, des bonnes tranches de 
rigolade et des échanges très intéressants, 150 noms d'animé·es 
appris et (presque) tous retenus et surtout, une fierté immense de 
voir nos animateur·rices se donner corps et âme et offrir de si beaux 
moments aux jeunes ! »

Argali, over and out
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L a  1 5 5 e  d e  S P A
« À la 155e Unité de Spa, le mois de juillet est celui des grands camps d'été.
Que de chouettes moments vécus au grand air !
Que de souvenirs gravés dans les têtes de ces jeunes !
Que d'anecdotes à raconter à la famille restée à la maison !
Les castors sont devenus apprentis-aventuriers à Rettigny (Gouvy).
La Meute, à Wanne (Trois-Ponts), a voyagé vers le monde des dessins animés.
Les scouts et les guides ont vécu 2 semaines de mythologie grecque à Tavigny (Houffalize).
Le Relais a découvert les Dolomites (Italie) dans la région du Lac de Braies, lors d'un camp semi-itinérant 
basé sur la débrouillardise et la persévérance. 
Merci aux parents pour leur confiance !
Merci aux animateurs et animatrices bénévoles pour leur engagement ! »

Panda Compte-sur-moi - Équipier d'Unité
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L a  2 6 7 e  d e  h e r s t a l

« Notre camp d'Unité s'est déroulé dans la région 
de Hotton  où nous avons pu avoir une météo 
clémente pendant nos 10 jours de camp.
Nous avons emmené les jeunes et les enfants 
au camping Paradis : camping, concours de miss 
et mister camping, jeux divers et variés, danse 
Fiesta Boum Boum, veillées (sans feu, restriction 
oblige), jeux inter-sections, découverte des 
alentours (produits du terroir : les délices de 
Meuh-nil ^^), constructions de pilotis pour la 
Troupe, etc. 
Lors du concours du repas gastronomique, les 
routiers ont battu la Troupe, le grand gagnant des 
olympiades du camping Paradis n'a pas été celui 
que l'on croyait (ils peuvent nous surprendre) et 
les garçons de la Meute ont montré qu'ils étaient 
là face à leurs amies toujours plus nombreuses 
^^ (5 garçons pour 15 filles).
Nous espérons que tous sont rentrés avec plein 
de nouveaux souvenirs et qu'ils vont revenir 
tous à la rentrée avec plein de nouvelles idées et 
l'envie de s'amuser encore plus. »

Wallaby - Responsable Meute

L a  2 2 0 e  d e  At h
« Les camps Colonie, Meute, Troupe et Relais de la 
220e de Ath seront gravés dans les mémoires pour 
longtemps ! 
Les castors ont passé une semaine sur le thème 
des Insectes avec des animations au top ! 
De leur coté, les louveteaux avaient un terrain 
incroyable et ont pu profiter du soleil (et de la pluie 
haha) dans « la Ferme maudite de Pat’ ». 
Les scouts et guides, eux·elles, ont parcouru 
l’histoire à travers les Mythologies. Tandis que les 
pionniers, après une année de travail, ont réalisé 
un voyage bien mérité en Bulgarie ! 
Tout cela n’aurait pas été possible sans nos 
animateurs et nos intendants de qualité ! La 
nostalgie des camps résonne déjà ! À l’été 
prochain ! »

Mickael (Beringueï) - RUa 
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b r a b a n t  w a l lo n
« Se pointer à l’autre bout de la Belgique, faire une escale 
dans le nord de la France, puis retour au bercail (ou plutôt 
à Gouy-lez-Piétons, ma foi fort beau bourg), le tout en 
une journée. Tel est l’été qu’ont souhaité les membres 
de l’Équipe Régionale du Brabant-Wallon. C’était notre 
souhait en effet, car quel plus beau paysage qu’une 
prairie jonchée de pilotis, dont les tentes baignées de la 
lumière de la fin du jour font flotter leurs toiles au vent ? 
Quel sentiment plus agréable que de voir les sourires 
des animateurs et animatrices, les yeux emplis de fierté 
à la vue du bonheur procuré à leurs jeunes pendant ces 
quelques jours hors du temps et des soucis du quotidien ?
Pour nous, vieux briscards, c’était l’occasion de revivre 
le temps d’une discussion les moments qui font le cœur 
de notre engagement. L’occasion de voir que, quelle que 
soit l’Unité, quelle que soit la Section, le Brabant-Wallon 
est une belle Région peuplée de belles personnes qui 
pratiquent un beau Scoutisme.
Alors voilà, je profite de cette tribune qui m’est donnée 
pour vous remercier encore de votre engagement pour 
cette magnifique cause qu’est le Scoutisme, de votre 
accueil dans vos divers endroits de camps, et pour vous 
encourager à continuer à vous épanouir et à faire grandir 
notre Mouvement à travers votre investissement de tous 
les week-ends et de tous les étés.
Rendez-vous très bientôt pour d’autres aventures dans 
notre belle Région, 
Votre AFT qui vous aime »

Tom Przybylski - Animateur Fédéral Territorial
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B r u x e l l e s - i r i s
« Imaginez : trois jours, une voiture, un ami cadre à mes côtés et une 
douzaine de camps de ma Région à visiter. La belle vie, non ? C’est 
ce que j’ai eu la grande chance de faire cet été ! Un itinéraire prévu 
à la lettre (ou pas ?) et des courses (pour ne pas arriver les mains 
vides !) plus tard, et c’est parti ! Faire un tour des camps, c’est une 
nouvelle aventure que je peux désormais cocher dans mon parcours 
scout ! Vous me direz, qu’est-ce que tu en retires ? Je résumerais 
par :  beaucoup de rencontres, de découvertes et de partage. En 
effet, passer de camps en camps, d’Unités en Unités, de branches 
en branches, voir tous ces sourires, entendre toutes ces anecdotes, 
découvrir les différentes façons de vivre le Scoutisme : quel plaisir ! 
Mais principalement, je retiens que les Unités Bruxelles-Iris vont bien, que les animateur·rices se 
démènent toujours plus pour offrir des moments inoubliables à leurs jeunes et qu’ils·elles font ça très bien ! 
Bilan plus que positif et un sentiment majeur : hâte que la nouvelle année scoute débute pour continuer à 
faire revivre notre belle Région !  Et vous me direz encore : qu’est-ce que nous en retirons ? Un esprit de 
Région, qui va amener plus de rencontres et d’échanges, la réalisation que nos problèmes sont partagés, et 
qu’on sera plus fort pour trouver des solutions ensemble, et enfin une AFT ultra-motivée pour soutenir tous 
les projets ! »

Manon Gaudin - Paj' - Animatrice Fédérale Territoriale
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R e t o u r  É v e n e m e n t s  r é g i o n a u x

CO L L I N E  :  S u m m e r  R R A C  F e s t i va l
« Le 1er juillet dernier, les animateurs de Collines se sont réunis une ultime fois 
lors du Summer RRAC Festival. Cette Rencontre Régionale des Animateurs 
de Collines (RRAC) avait surtout pour objectif de proposer un moment de 
partage tout en détente pour fêter la fin de l'année ainsi que les départs en 
camp imminents.
C'est lors d'un apéro animé de grands jeux de société et ponctué de différents 
instants de rassemblement que nous avons eu l'honneur de présenter la 
toute nouvelle Équipe Régionale. On ne pouvait pas non plus passer à côté 
de l'occasion de remercier notre cher Nicolas qui a porté la Région avec brio 
ces dernières années. 
Bien que l'été semble avoir oublié l'existence de la Belgique dans son 
sillage, cela ne nous a pas empêché de profiter d'un barbecue autour d'une grande tablée. Bonne humeur y 
était d'ailleurs invitée, laissant place à un merveilleux moment de convivialité entre les différentes Unités.
Et quelle autre façon pour terminer cette soirée qu'une bonne veillée ? La rencontre de Leuze, Dour-Elouges, 
Ath et Peruwelz a donné lieu à l'échange de leurs traditions des feux de camp. C'est au son de la guitare de 
Jo que nous avons senti la musique monter en nous et que nous avons chanté encore, encore, encore. Canon, 
danse, balade et jeux musicaux ont mis le point final à cette merveilleuse soirée.
Quelques échos résonnent et laissent dire que cette édition du Summer RRAC Festival n'était que la 
première d'une longue lignée... A très vite pour de nouvelles aventures dans la belle Région des Collines qui 
se dandinent !  »

Mélodie Obbiet - cadre régionale
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ATTENTION !

Le Magascout (Av. de la Porte 
de Hal, 39) fermera définitivement 

ses portes à partir du 1er novembre 
2023. 

Le Magascout en ligne sera 
toujours actif :

www.magascout.com

L a  g r a n d e  d o n n e r i e  a u  s i è g e
« Les 23, 30 août et 2 septembre, a eu lieu  la 
Grande Donnerie au Siège Fédéral situé à 
Bruxelles. L’objectif de cette donnerie ? Vider 
(ou presque) les caves et locaux du Siège en vue 
de la rénovation du Siège, qui devrait débuter en 
2024. Mais surtout, en faire profiter nos Unités 
en leur offrant du matériel utile à l’aménagement 
ou à la décoration de leur local, ou ou encore à 
l’organisation d’évènements d’Unité, de hikes, de 
grands camps, etc. 17 Unités ont donc parcouru 
les caves et bureaux du Siège, à la recherche de 
merveilles : tables, étagères, armoires, outillages 
divers, petites tentes, matériel de bricolage. Ce 
fut un énorme succès !  »

L i è g e  -  h a u t e s - f a g n e s  :  H a r d e  T r o p h y
« Depuis quelques années déjà, les animatrices et animateurs de la Région 
Liège-Hautes Fagnes ont pris la bonne habitude de réunir, fin avril, tous 
les scouts & guides de leurs différentes Unités lors d'une grande Chasse à 
l'Homme : c'est le HARDE TROPHY !
Cette année, plus de septante participants (318e d'Angleur, 155e de Spa et 
7e de Liège) ont arpenté les prairies, taillis, bois... tout le week-end en étant 
réparti par équipe composée de scouts et guides de différentes Unités 
permettant ainsi à chacun de découvrir d'autres "mordus de la vie au grand 
air".
Lors de cette dure et longue épreuve, l'entraide et la camaraderie furent les 
maîtres-mots pour toutes et tous !
Au bout de 2 jours de Chasse à l'Homme inoubliables, les Chasseurs et les 
Chassés ont pu féliciter la 7e Unité de Liège qui a raflé tous les podiums !
Rendez-vous est déjà pris pour avril 2024 ! »

Marie Crismer

Panda Compte-sur-moi - Équipier d'Unité de la 155e
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CRESCENDO - CONGRÈS 2023

Tous les trois ans, les Scouts et Guides 
Pluralistes réunissent leurs membres adultes 
lors d’un Congrès. Pour cette première édition 
depuis la crise sanitaire, les animateurs 
et animatrices bénévoles étaient plus 
motivé·es que jamais pour se retrouver en 
grand nombre et faire Mouvement ! Pendant 
un week-end, les participant·es venu·es de 
tous les coins de la Fédération Wallonie-
Bruxelles ont partagé leurs expériences et 
aspirations pour l'avenir du Scoutisme et 
Guidisme pluralistes, affirmant ainsi leur rôle 
en tant que moteur de la construction d'un 
monde meilleur.
Bilan de ce week-end : une ambiance 
survoltée,  un soleil éclatant, des jeux, des 
débats, de la musique, des rencontres, les 
sourires de près de 500 participant·es venu·es 
de tous horizons, et une équipe de pas moins 
de 70 bénévoles au top, œuvrant en coulisses 
depuis des mois. Un événement marquant, 
reflet d'un Mouvement uni et déterminé à 
faire briller la jeunesse. 
On revient en images et en quelques mots sur 
les moments phares de ce Congrès !
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CRESCENDO - CONGRÈS 2023

 
L e  j e u  d ' o u v e r t u r e

GU
ILL

AU
ME - Coordinateur du Congrès

C’est aux confins des villages d’Electra, d’Amadeus 
et de Gatsby que les participant·es ont pu récolter 
des offrandes pour rétablir l’équilibre en vénérant 
la lune, disparue depuis 700 ans. Il ne leur restait 
que 4 cycles pour atteindre l’objectif commun de 
135 offrandes. Sans ces offrandes, le niveau de 
l’eau continuerait de diminuer et le soleil brillerait 
de plus en plus fort. Chaque village devait déposer 
15 offrandes par cycle dans l’urne de la lune pour 
atteindre l’objectif commun. Quand un des villages 
décidait de ne pas collaborer et de garder les 
offrandes pour lui, cela lui permettait de voler les 
offrandes des autres villages et c’est l’urne de la 
lune qui ne recevait pas d’offrandes pendant un 
cycle.
Le résultat du jeu est sans appel, aucune offrande 
n’a été déposée dans l’urne de la lune. On remercie 
le dur labeur et la motivation qui ont été fournis par 
les participant·es pour mettre fin à cette crise, en 
vain. Merci d’avoir participé. Votre souci d’avoir un 
jeu d’acteur·rice ultra réaliste a illustré à merveille 
l’état de la lutte contre le dérèglement climatique. 
Merci à Total, et Baden Powell pour l’inspiration. Il 
est des jeux où gagner signifie que l’on va tou·tes 
mourir, et encore félicitations au village d’Amadeus 
pour son titre de grand·e fermier·ère ! 
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C r e s c e n d o  N i g h t
Après avoir passé une journée entre les villages 
d’Amadeus, d’Electra, de Gatsby et le village 
associatif, c’est sur la plaine Crescendo que 
tout a continué ! Une fois le soleil couché et un 
lancer de chaussettes Colruyt effectué, c’est 
tout d’abord sur les sons rock-prog d’Average 
que vous avez eu l’occasion de vous ambiancer. 
Ces 4 jeunes talentueux ont laissé place au 
rappeur Shiba qui vous a envouté·es avec son 
flow et ses textes digne de poèmes ! Et non, ça 
n’était pas tout : une autre plaine pour terminer 
la soirée sous les vibes techno-positives de 
notre chère Propylene Farmer ! Quoi de mieux 
que de se trémousser tou·tes ensemble grâce 
à des artistes provenant tout droit de notre 
Mouvement  ? Pour résumer le tout, je dirais : 
de la bonne musique, beaucoup de copains et 
copines, des gilets roses qui veillent et à dans 
3 ans !  

PA
J' (

MANON) - Pôle animation 

 
l e  v i l l a g e  a s s o c i at i f

SIS
KA

- Coordinatrice pôle animation

Le village associatif de Crescendo, c’était une trentaine de stands 
traitant de manière originale et ludique d’une multitude de sujets 
touchant de près ou de loin au Scoutisme et au Guidisme  : 25 
associations extérieures, 6 stands tenus par les instances du 
Mouvement, un escape game, deux balades contées, 4 débats, un DJ 
qui a enflammé la plaine, et tout ça, trois heures durant. Cette année, 
les animateur·rices ont également eu l’occasion pour la première fois, 
de directement formuler des propositions pour le plan triennal à venir, 
sur base de ce qu’ils·elles ont pu y vivre.
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C o nc e r tat i o n  s u r  l e  p r o c h a i n  P l a n  d ’ A c t i o n  d u  M o u v e m e n t  ( P A M )

E t  l a  s u i t e  ? 

La concertation, c’est l’un des plus grands 
moments de démocratie du Mouvement. Il 
est très précieux car il donne l’occasion à 
chaque personne de se faire entendre en 
tant qu’individu au sein de la fédération. 
Pendant une matinée, c’était l’occasion de 
sélectionner les propositions produites la 
veille par des adultes du Mouvement et 
de les prioriser en vue d’élaborer le Plan 
d’Action du Mouvement, le fameux PAM, 
qui nous donnera le cap à suivre pour 3 
ans. Cette année, l’accent était mis sur 
le ludique et sur l’action, et si la pratique 
était encore balbutiante, on a vu un gros 
potentiel pour l’édition 2026 !

Toutes les réflexions récoltées lors de la concertation 
serviront à établir un Plan d’Action qui sera voté à la 
prochaine Assemblée Générale qui aura lieu le samedi 
16 mars 2024. L’AG est ouverte à tou·te animateur·rice, 
Responsable d’Unité et Équipier·ère, cadre régional·e et 
fédéral·e, représentant·es effectif·ves et suppléant·es, 
et aux membres du Conseil Fédéral et du Conseil 
d’Administration. Bloque déjà la date dans ton agenda ! Et 
reste connecté·e pour plus d’informations ! 

TO
M - P

ôle démocratie
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E u x · e l l e s  a u s s i ,  i l s · e l l e s  y  é t a i e n t  ! 

Nous sommes allé·es à la rencontre des 
participan·tes du Congrès, les animateur·rices 
mais aussi les associations ayant pris part au 
village associatif, pour faire leur connaissance et 
récolter leurs impressions sur cet évènement ! 

Lors d’un Congrès, toutes les Unités se 
rassemblent pour faire un super week-end 
de folie, plein de jeux, des asso’… Plein de 
trucs cools !  C’est mon premier Congrès, 
que j’attendais avec impatience !

KALIMA - 220e de Ath

La Confédération des Organisations de 
Jeunesse (COJ) participe au village associatif 
car l’idée est d’être au service de ses membres. 
En tant que Fédération, on a la mission de 
rentre visible nos membres un peu partout. En 
participant au Congrès, ça permet à la COJ de 
rencontrer les membres des SGP et aussi de 
faire découvrir les associations qui sont autour 
de vous et qui font partie de la même fédération. 
Il y a plein d’associations membres de la COJ 
qui sont au village associatif : Loupiote, le Cree, 
les Cemea, la Croix-Rouge, entre autres. 

VIRGINIE - Conseillière pédagogique de la COJ

Le village associatif, ça a fait un lien très pertinent 
entre les valeurs qu’on me transmet depuis que 
je suis enfant scout et ce qu’on peut en faire de 
concret et de bien pour améliorer la société dans 
plein d’aspects très différents et beaucoup plus 
concrets de la vie. En ça, c’était vraiment top ! 
J’ai appris deux-trois trucs, j’ai rencontré des 
adresses, des gens chez qui j’irai peut-être voir 
pour faire des activités pour sensibiliser mes 
jeunes à telle ou telle chose.

LINSANG (COLIN) - 164e de Neder-over-Heembeek 

J’aime bien le fait de créer une cohésion 
«  inter-régionale », dans le sens où on peut 
rencontrer des gens qui n’ont pas forcément 
les mêmes « codes ». Même si on a les mêmes 
valeurs, on vit quand même notre expérience 
de scout et animateur·rice différemment et 
c’est important de partager ça aussi, pour 
s’enrichir et pouvoir prendre des bonnes idées 
ou justement pouvoir se questionner sur des 
choses qui se passent à l’extérieur de nos 
Unités ou même de nos Régions. 
LUIZA (GWAGA) - 97e d’Uccle/Forest/
Watermael-Boisfort

On est là à Crescendo, pour représenter le 
Mouvement, décider de son avenir. C’est 
super important. C’est ressourçant d’être 
là, de prendre des décisions, de débattre et 
d'échanger nos idées. C’est super innovant  ! 
J’apprécie beaucoup ! C’est aussi fait dans 
un mode ludique, qui peut distraire. C’est une 
bonne initiative. On est un Mouvement jeune 
qui a beaucoup d’avenir. On va faire de grandes 
choses ! 
LORIS - 145e d’Etterbeek
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t o u j o u r s  p lu s  !

Tu avais des étoiles dans les yeux 
devant une telle organisation ? 
Tu as voté pour que s’organisent 
des « évènements fédéraux 
ou inter-unités annuels  » ?  
Coup de bol, on t’a entendu·e  ! 
Dans toutes les Régions, les 
équipes se bougent déjà pour 
organiser des évènements pour 
les animateur·rices (demande 
l’agenda à ton·ta RU 😉) – et toute
aide est bienvenue, en amont ou le 
jour même. Intéressé·e ? Contacte 
unites@sgp.be.

FE
RD

INA
ND

 - A
nimateur Fédéral (AF) en charge de la GRHB 

Crescendo, un Congrès 
qui permet de rassembler 
tous les animateurs de la 
Fédération, pour se retrouver, 
retrouver des personnes 
qu’on a rencontrées en FAn 
également et avant tout, pour 
discuter tous ensemble des 
objectifs et projets futurs de 
la Fédération et, par le biais 
d’activités, jeux et autres. 

LOUP ROMANESQUE - 267e 
d’Herstal

TOM - O'YES

O'YES, c’est une ASBL qui fait de la prévention en 
santé relationnelle, affective et sexuelle. Pourquoi être 
présents ici, au Congrès ? Les animateurs scouts et 
guides vont être en contact avec beaucoup de jeunes 
et on sait bien que quand on va partir dans un camp, 
dans n’importe quel groupe, il y a des couples qui se 
forment, il y a des relations. Les jeunes découvrent 
leur sexualité et il faut qu’ils puissent le faire dans les 
meilleures conditions, en ayant toutes les informations 
nécessaires, tous les outils accessibles. C’est important 
que les Scouts et Guides  Pluralistes puissent 
transmettre ces informations à leurs animés pour que 
tout se passe bien. 

En arrivant au Congrès, et je ne suis pas 
le seul, on se dit «  mais qu’est-ce qui 
va se passer, qu’est-ce qu’on va faire, 
etc ». Et au final, quand on arrive, on est 
agréablement surpris : il y a des jeux où 
en tant qu’animateur, on est enfin animé, 
il y a plein de débats auxquels tout le 
monde peut participer. On peut donner 
son avis. Il y a plein de sujets intéressants, 
pour continuer à développer et améliorer 
les choses au sein du Mouvement et plus 
globalement, de la société. 

CABRI - 293e de  Braine-le-Château
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FORMATIONS

at t e n t i o n  c h a n t i e r  e n  c o u r s

Les FoRU, pour accompagner les Équipes d’Unité 

 
FORMATIONS

En ce début de rentrée scoute et guide, de 
nombreuses Équipes d’Unités sont entrées en 
fonction. Félicitations à elles !
En endossant ce rôle, nos RU, RUa et AnU seront 
notamment amené·es à soutenir et motiver les 
équipes d’animateur·rices, veiller à ce que chaque 
Section propose un programme de qualité pendant 
l’année, assurer la gestion et l’administration, et, 
plus globalement, garantir le bon fonctionnement 
de l’Unité et des activités proposées aux jeunes. 
Un défi de taille pour les nouvelles équipes 
qui méritent toute notre attention et un 
accompagnement de qualité !
Ces dernières années, l’accompagnement des 
Équipes d’Unité au niveau régional a manqué, et 
les formations qui leur étaient destinées (FoRU) 
ont eu peu de succès. Nous avons constaté que les 
équipes d’Unité avaient finalement peu d’occasions 
pour se développer et sociabiliser entre elles…c’est 
pourtant le cœur du Scoutisme et du Guidisme !
Alors on a dit STOP à ce fonctionnement ! On 
repense tout pour être au plus proche des besoins 
du terrain et des RU isolé·es dans leurs missions. 
On propose maintenant : 
• Des nouveaux modules de formation en trois 

temps (formation initiale (Starter Pack) + deux 
moments de formation continue en fonction 
des besoins du moment de l’année et des 
thématiques amenées par les RU) ;

• Une nouvelle organisation des Carrefours RU ;
• La relance des Régions pour un meilleur 

accompagnement.
Le tout grâce à une nouvelle équipe constituée de 
formateur·rices, d’ancien·nes RU et de « vétérans » 
du Mouvement (ayant connu les anciennes éditions 
des FoRU). 

Nos formateur·rices ont pour objectif de rendre 
cette formation plus enrichissante, et que les 
participant·es se sentent outillé·es et épanoui·es 
dans leur fonction au sein de l’Unité !
Une première bouture a vu le jour en juin dernier 
et a obtenu de très bons retours de participant·es. 
Félicitations aux personnes qui ont terminé leur 
parcours de formation RU à cette occasion  : 
Stéphanie Carillon, Robin Galand, Cédric Hennau et 
Coralie Rubens !
Tenté·es par l’expérience ?
Inscrivez-vous (formation@sgp.be) !

Cette année, la formation innove et s’enrichit, pour s’adapter au mieux aux réalités du terrain. Entre la 
nouvelle mouture des FoRU, la création d’un nouveau week-end de formation à destination des cadres et la 
poursuite de la réflexion sur la Journée Pi, la formation fait peau neuve.

Charlotte Legrand
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E t  p e n d a n t  c e  t e m p s . . .

Journée Pi : deuxième Round 
Après les premières modifications de 
l’an passé, la Journée Pi revient avec 
de nouveaux ajustements, afin de 
correspondre davantage aux besoins 
du terrain. Ce 23 septembre, c’est une 
quinzaine de participant·es qui ont 
pu échanger sur leurs réalités et se 
préparer au mieux à vivre une année 
dans un Relais !

Les FAn suivent toujours 
leurs cours !

Félicitations aux nouveaux 
et nouvelles breveté·es des 
FAns de rentrée et d’automne  : 
Loubaba Adib, Lucas 
Bangsgaard, Cyril Britte, Eden 
Buch Kornerich, Adrien Decock, 
Sasha Detiffe, Romane Dezille, 
Simon Dobruszkes, Théo 
Galand, Lena Gosse, Eleonore 
Jumeau, Fanny Köhler, Romain 
Nanga, Giulia Paccagnella, 
Eliott Quera, Alexandre Richez, 
Yaiza Santana, Elise Schepens, 
Lucie Sturbois, Chloé Thomson ! 
Bienvenue également dans 
le merveilleux parcours de la 
formation à tous les nouveaux 
et nouvelles inscrit·es, et 
encore merci aux équipes de 
formation !

LES PROCHAINS RENDEZ-VOUS DE LA FORMATION 
 X Journée d’accompagnement des RU :  

25 novembre 2023 et 4 mai 2024
 X Journée d'accompagnement des camps à l'international :  

18 novembre 2023 et 20 avril 2024
 X Week-end Focaccia : du 1er au 3 décembre 2023
 X FoFo EVRAS (J 1) : 10 février 2024
 X FAn 1 : du 24 février au 28 février 2024
 X FAn 2 : du 24 février au 29 février 2024

Mahaut  Nassogne
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L e s  c a m p s  à  l ' i n t e r n at i o n a l

 
INTERNATIONAL 

L a  2 9 2 e  d e  b r a i n e - l ' a l l e u d

« Un camp vreuument… Cette année, le Relais de la 292e s’est embarqué 
dans un fabuleux voyage, à la découverte du plus beau pays et de la meilleure nourriture du monde, 
j’ai nommé… l’Italie ! La première partie de notre camp était un roadtrip qui démarrait de Bologne dans le 
Nord de l’Italie et se terminait en beauté à Reggio de Calabre, tout au sud du pays. Cette première partie 
fut un vrai bonheur. Nous avons directement tissé des liens forts entre les animateurs et les pionniers, et 
nous avons redécouvert des facettes totalement différentes, des nouvelles personnes, des vrais potes (Et 
c’est vrai !). Cette première partie de camp était vraiment dingue et se résume ainsi : du rire, des ragots, des 
rencontres, du snorkeling, de la plage, des scouts italiens, du bateau, des visites, des moments cuisines, des 
feux d’artifice, des dodos au chaud, des dodos au frais, des restos (Buon appetitooo), des pizzas, des pizzas 
et des pizzas… incroyable quoi. Après cette délicieuse mise en bouche d’un camp très prometteur, il est 
temps pour nous de passer au sérieux, le projet ! Il s’est déroulé à Pentedattilo, un petit village perdu dans 
la montagne qui a été détruit par un séisme il y a des années. Nous étions là pour aider à ramener un peu de 
vie dans ce petit village devenu fantôme.  Pour mieux faire passer le réveil à 6h de matin, l’après-midi, c’était 
baignade et soirée à la plage entre nous et parfois avec nos supers organisateurs italiens, qui nous faisaient 
bien rire. Cette dernière semaine marque la fin de notre fantastique et inoubliable camp, qui restera à vie 
dans nos petites têtes. Encore merci les pis, on vous aime. »

Le Staff Relais

L a  4 7 9 e  d e  d o u r - É lo u g e s
« Quelle aventure l'année 2022-2023 ! 
La 479e a eu l'opportunité d'ouvrir pour la première 
fois la Section pionniers. J'ai eu l'honneur d'en être 
l'animatrice responsable et d'être accompagnée dans 
cette expérience par 7 pionniers motivés comme jamais !
L'année fut pleine de découvertes et s'est finie sur un 
magnifique camp en Croatie et en Slovénie ! Il y a eu des 
bas, mais très vite effacés par des moments magnifiques. 
Ce camp a été rythmé par des rencontres, des paysages 
à couper le souffle, mais surtout par des instants de 
partage incroyables dans le refuge pour ours de Kuterevo.
Je ne peux que dire un grand merci au Staff d'Unité pour 
le soutien et la confiance durant l'année. Et pour finir, le 
plus important, c'est merci Alapi, Uncia, Douc, Weasel, 
Babiroussa, Junco et Giorgia <3
Buzz l'éclair, vers l'infini et au-delà ! »Kinkajou - Animatrice responsable
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W o r l d  S c o u t  j a m b o r e e  e n  c o r é e 
Cette année au mois d'août, plus de 40 000 scouts issus d'une centaine 
de pays se sont retrouvés pour le 25e Jamboree organisé en Corée 
du Sud. Parmi eux, des scouts et guides pluralistes se sont lancés 
dans l'aventure, en tant que participant·es, encadrant·es ou bénévoles 
internationaux·ales. 

 

Aurélien Longo & Chrystel Turek

Beth, 267e Unité d'Herstal

Dessy Adrien aka Gecko, 25e Sea-Scout

Björn Missentos,  
25e Sea Scout

Bonjour, je m’appelle Beth et je fais partie de la 267e  Unité de Herstal. 
Nous sommes quatre de notre Unité à être partis. Le jamboree est la 
meilleure expérience que j’ai vécue en tant que scout. J’ai rencontré 
énormément de personnes de plein de pays. Grâce à ça, j’ai pu en 
apprendre plus sur leurs cultures et toutes nos différences. N’hésitez 
pas et surtout n’ayez pas peur, vous ne le regretterez pas !!! On se 
retrouve en Pologne pour le prochain Jamboree !

Salut, c’est Gecko de la 25e  et il y a un mois, au moment où je 
rédige ceci, je partais pour 3 semaines de Jamboree en Corée. 
Je faisais partie de l’équipe internationale et autant le dire, ce 
n’était pas de tout repos ! Parfois même communiquer avec 
les gens de son propre pays n'est pas gagné, surtout lorsque 
l’on n’est pas bilingue. Il y a eu beaucoup de situations 
compliquées sur le site même du Jamboree mais ça ne change 
en rien mon expérience que j’ai trouvée inoubliable. 
Malheureusement avec la venue du typhon, on n’a pas eu 
l’occasion de vivre l’expérience jusqu’au bout mais ça n’a 
pas empêché de faire plein de rencontres et d'échanger. 
D’ailleurs, petite fierté personnelle, la photo du contingent 
français a été faite par bibi . 

Je m’appelle Björn et je suis membre de la 25e  Unité Sea Scouts et Sea 
Guides dans la section Equipage des 40° Rugissants de Bruxelles. Je suis parti 
au Jamboree avec l’Unit 2. Malheureusement mon grand-père est décédé 
pendant mon séjour. Il avait 97 ans. 
Avant de partir pour mon long voyage en Corée du Sud, il m’a raconté un de ses 
voyages mémorables. Il est parti en juin 1950 du Port d’Anvers pour New-York 
en bateau. La traversée a duré 2 semaines, le coût du voyage était de 150$ 
aller et retour. 
Moi, mon voyage en avion de Bruxelles-Séoul a duré 17 heures et le prix était 
de +/- 600€ aller et retour. Il s’est rendu en Pennsylvanie au 2e Jamboree 
national des États-Unis, qui rassemblait environ 47 000 scouts américains. 
Mon grand-père avait 21 ans et il était le seul scout belge. 
Je voulais vous partager cette petite anecdote pour lui rendre hommage et 
vous montrer que les choses ont bien changé depuis ce temps. Comme disait 
mon grand-père : « Publier ou périr ».
C’est une des raisons de ma participation au 25e WSJ. Ce voyage a été 
l’occasion de rencontrer des dizaines de milliers de scouts et guides de 
différentes nationalités. 
Cela a été une merveilleuse et mémorable expérience. C’est un aller sans 
retour pour toi, grand-père, bon voyage.
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c o n f é r e n c e  i n t e r n at i o n a l e  à  c h y p r e

La 38e conférence mondiale de l’Association 
Mondiale des Guides et Éclaireuses (AMGE) se 
tenait cet été à Nicosie (Chypre). L’assemblée 
du mouvement guide a réuni 153 pays à travers 
le monde et avait pour thème « Rêvons, agissons, 
menons ! Le futur nous appartient ».
Les Scouts et Guides Pluralistes faisaient partie de 
la délégation belge sous les couleurs de Guidisme et 
Scoutisme en Belgique (GSB). Il s’agit de mettre tout 
le « Monde » d’accord dans un exercice d’équilibre 
entre nos principes philosophiques et les valeurs 
issues d’autres réalités. Les deux grandes lignes du 
programme étaient d'assurer la santé financière de 
l’association mondiale et de redéfinir les services 
de l’AMGE pour soutenir les associations guides 
et atteindre sa vision stratégique pour 2032 : être 
un Mouvement mené par les filles au sein duquel 
toutes les filles sans exception se sentent sûres 
d’elles en tant que leaders et se voient donner les 
moyens de créer un monde meilleur ensemble. 

Le pré-évènement pour les jeunes femmes avait 
comme but de préparer les participantes de moins 
de trente ans aux sessions de gouvernance et 
de s’assurer de leur participation active lors des 
débats. 
Nous avons commencé par admettre l'association 
scoute de Croatie parmi les Membres de AMGE, 
l’association est donc désormais également guide, 
comme les S.G.P. Ensuite, les textes soumis aux 
votes ont été présentés et débattus afin d’initier le 
travail d’alignement de la Conférence. Nous avons 
également fait connaissance avec les candidates.  Le 
soir, nous avons assisté à la cérémonie d’ouverture, 
un moment solennel de présentation des drapeaux.  
L’élection des six nouvelles personnes au Comité 
Mondiale a été un moment intense. Notre défi ? 
Faire en sorte que le comité soit jeune, diversifié 
et représentatif, mais surtout compétent pour les 

défis des trois prochaines années. Les candidates 
élues sont issues de la Pologne, France, Tanzanie, 
Kenya, Danemark et Malaisie. 
Nous avons participé à des tables rondes de 
consultation de l’AMGE et des ateliers présentant 
les outils produits, services rendus ou mettant en 
avant les initiatives des associations guides. La 
Belgique a animé un débat, sur la « Diversité, équité 
et l’inclusion » - un véritable succès … il n’y a pas 
que les Belges qui le disent 😉 !  
Entre les interventions et les moments de réflexion 
sur un meilleur futur, un amendement à la stratégie 
mondiale a suscité beaucoup de réaction parmi les 
500 personnes présentes. Est-ce que remplacer le 
mot « les jeunes » par « les jeunes femmes » met en 
péril le scoutisme féminin inclusif essentiellement 
pour les pays arabophones pour lesquels la 
traduction est « vague et genrée » ? Dans quel 
mesure le collectif dépasse-t-il les cas spécifiques ? 
Hors ces moments stratégiques, nous avons 
aussi eu le temps de refaire le monde dans des 
opportunités informelles de réseautage, entre 
francophones, en associations « latines d’Europe », 
entre « pluralistes », … 
Des moments de célébration également pour les 
presque 10 millions de membres qui bénéficieront 
de nos décisions demain et pour les années à venir.
Tu veux en savoir plus ?  
Consulte : www.wagggs.org/fr !
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KWAD'9 ?

c a  b o u g e  d a n s  l e s  r é g i o n s  ! 

Défi : résume-nous ton parcours scout·guide en 
trois mots !
Ce : Ma famille –  Toute ma vie
Co : Imprévus –  Découverte –  Fun
H : Famille –  Remise en question –  Apprendre
J :  Attachement –  Engagement –  Découverte
Ma : Rencontre –  Evolution –  Fun
Me : De notre mieux. Apprendre à devenir la meilleure 
version de soi est l'une des meilleures leçons que 
m'a apporté mon expérience au sein des Scouts et 
Guides Pluralistes.
Mi : Inattendu –  Inoubliable –  Incroyable
Mt : Passion –  Rencontres –  Apprentissages
Ne : Famille –  Aventure –  Souvenirs inoubliables
Ny : Enrichissant –  Amitié –  Famille
P : Pélicans –  Place importante depuis mes 5 ans –  
Des rencontres –  de l’amitié
Rb : Rencontres –  Découverte –  Nature –  
Apprentissage
Rm : (grande) Famille –  Valeurs –  FUN  

Savais-tu que chaque Unité fait partie d’une Région, 
qui est là pour faire rencontrer les Unités, les 
soutenir, leur proposer des évènements ? L’équipe 
régionale assure toutes ces missions et bien plus 
encore ! 
Mais qui compose les Equipes Régionales ? Ce 
sont d’ancien·nes animateur·rices ou membres 
d’Equipes d’Unité, qui sont parfois déjà impliqué·es 
en formation. En général, ils et elles ont envie de se 
lancer un nouveau défi, de vivre le Scoutisme et le 
Guidisme autrement, à plus grande échelle, d’aider à 
la rencontre des Unités et de faire vivre la dynamique 
régionale, de mettre à disposition leur expérience 
et d’animer des jeunes adultes. Et évidemment, ce 
qui les motive aussi, c’est de retrouver des ami·es, 
des personnes rencontrées durant leurs années 
d’animation ou bien aussi l’idée de rencontrer de 
nouvelles personnes. D’ailleurs, en général, c’est 
parce qu’ils et elles ont vécu un chouette évènement 

régional ou participé à la formation pour les pré-
cadres qu’ils et elles se sont lancé·es dans l’aventure 
de l’Equipe Régionale !
Maintenant que vous en savez un peu plus sur les 
Equipes Régionales, on vous propose de découvrir 
celles et ceux qui sont arrivé·es récemment dans 
cette grande mission !
Rencontre avec Mara (Ma) et Cécilia (Ce) qui font 
partie de l’équipe Liège-Hautes-Fagnes, soutenues 
par Agnès, rencontre également avec Mélanie (Me), 
Mickael (Mi) et Héloïse (H) qui prennent le relais de 
Nicolas pour la Région Collines mais aussi de Robin 
(Rb) qui rejoint Ahmad à la Région CCN. Découvres-
en plus aussi sur Manon/Paj’ (P), Julie (J) et Simon 
(Si) la nouvelle équipe de Bruxelles-Iris et enfin sur 
Tom (T), Mathilde (Mt), Colin (Co), Nell (Ne), Nelly 
(Ny), Romain (R) et Sasha (Sa), une partie de l’équipe 
de choc du BW.

 

Julie, Paj' et Simon (Bruxelles-Iris)
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Sa : Découvertes –  FUUUN –  rencontre incroyable
Si : Valeurs –  engagement –  safe place
T : Découvertes –  Sens –  Epanouissement
Une passion secrète, une anecdote à nous 
partager ?
Ce : Si je ne suis pas aux scouts, tu me trouveras 
probablement à m’occuper d’autres jeunes !
Co : Un talent incroyable pour gober des flans, 
que j’essaye de transmettre à mes animés avec 
modération.
H : Je passe beaucoup trop de temps à collectionner 
les idées d'activités sur Pinterest.
J : Pas vraiment. Mais j’aimerais profiter de l’espace 
que l’on m’offre pour dire au revoir et merci à tous 
les scouts, guides, loups et castors qui ont partagé 
ces six dernières années avec moi. Ils et elles ont 
été un grand pilier dans ma vie et j’emporte un peu 
de chacun d’entre eux avec moi aujourd’hui.
Ma : Je suis une très grande fan de foot et basket 
féminin ! Le saviez-vous : l'équipe nationale belge, 
les Belgian Cats, sont championnes d'Europe en 
titre !
Me : Si on est amené à se rencontrer, je serai 
rarement celle à arriver dans les premiers.
Mi : J’ai eu la chance incroyable de vivre trois 
expériences en Afrique : au Rwanda avec une 
association partenaire de mon collège, au Sénégal 
pour mon stage pédagogique, au Maroc avec les 
pionniers de mon Unité.
Si tu as l’occasion de réaliser ce genre de projets, 
fais-le ! Mais rappelle-toi que, même avec toutes 
les bonnes intentions du monde, à aucun moment 
tu ne viens en Afrique pour la sauver. Mais plutôt 
pour te sauver toi.

Mt : Grâce à mon rôle d'équipière BW, j'ai pu 
retrouver mon instit' de 6e primaire qui se trouve 
être la RU de la 19e de Gentinnes, Beluga. Nous 
avons d'ailleurs participé à sa réélection cet été 
avec Tom, étonnant et rigolo à la fois :D
Ne : Pas spécialement, j'aime beaucoup l'escalade 
mais ça n'est pas secret.
Ny : PASSION= les copains et le Scoutisme tout 
simplement :D
P : J’ai animé un descendant de Napoléon.
Rb : J’ai des tonnes d’anecdotes à raconter, je ne 
sais pas laquelle choisir, je passe donc mon tour. 😉
Rm : Il y en a des tonnes… Que ce soit les déboires 
de la construction d’un premier pilotis double 
étage, les jeux de soirée qui ne se passent pas tout 
à fait comme prévu, ou encore des litres de sueurs 
versés suite à une histoire de prêt de tente rendu 
en retard (certains se reconnaîtront ;)).
La liste est longue et j’aurai bien l’occasion de vous 
la partager lors de nos futures rencontres.
Sa : J'ai tenu tellement longtemps en prise koala 
durant ma dernière année scout que mes chefs 
n'ont plus voulu que je fasse cette prise durant les 
activités.
Si : Je me souviendrai toujours d’un moment fort 
dans mes années d’animé. J’étais à ce moment-là 
à la troupe et nous étions en explo. Nous devions 
ce soir-là dormir chez l’habitant et nous sommes 
arrivés chez une dame qui s’appelait Colinette. 
Elle habitait une toute petite maison le long d’un 
cours d’eau et une écluse. Nous y avons dormi et 
le lendemain, elle nous avait prévu un trajet en 
bateau ! Cette dame m’a marqué car elle a été avec 
nous d’une gentillesse exceptionnelle et naturelle. 
Elle avait elle-même fait les scouts étant jeune 
et avait toujours rêvé d’y retourner. Cela montre 
à quel point le Scoutisme n’est pas qu’un simple 

Mara et Cécilia (LHF)

Mickaël, Mélanie et Héloïse (Collines)
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Chrystel Turek

 

B i e n v e n u e  à  n ot r e  n o u v e l l e  c o m m i s s a i r e  i n t e r n at i o n a l e  !

Faire rayonner les Scouts et Guides Pluralistes au 
niveau international, permettre les échanges entre 
fédérations, participer aux travaux des organisations 
européennes et mondiales, accompagner les 
Sections dans leurs projets internationaux les 
plus fous, c’est tout un programme coordonné de 
main de maitre par le pôle International et le·la 
commissaire international·e. Après quelques mois 
de transition, Mathilde a accepté de relever ce défi 
avec enthousiasme. Voici quelques lignes pour en 
découvrir un peu plus sur elle. 
Si tu devais décrire ton parcours scout/guide en 
trois mots, ce serait ?
En deux mots : inattendu et enrichissant 😉 J’ai
commencé les scouts sur le tard, en 3e année scoute. 
J’ai été animée 3 ans et animatrice pendant 8 ans !
Qu’est-ce qui t’a donné envie de devenir 
commissaire Internationale ? Quels sont tes 
rêves pour ta mission et le pôle International ?
J’ai un attrait tout particulier pour les cultures du 
monde. On vit sur une planète qui est tellement 
diversifiée, c’est super enrichissant. Dans cette 
optique-là, je suis très curieuse de savoir comment 

le Scoutisme se vit 
ailleurs que chez 
nous et comment 
on peut s’en 
inspirer. 
Une passion secrète, 
une anecdote à nous 
partager ?
J’adore cuisiner 
(et gouter à des 
plats de différentes 
cultures). Je peux 
passer plusieurs 
heures derrière 
les fourneaux 
et j’apprécie tout 
particulièrement faire 
à manger aux gens que j’aime. En lien avec ça, je suis 
très attachée à mes couteaux ! Je possède plusieurs 
couteaux de chef auxquels je suis très attachée et il 
y en a d’autres sur ma bucket list (notamment des 
couteaux japonais).

mouvement mais une façon de vivre. Une fois qu’on 
y a goûté, plus jamais on ne pourra s’arrêter.
T : On a un plan avec Bruxelles-Iris pour conquérir 
la Structure Fédérale.
On souhaite la bienvenue à tout le monde et on 
espère que leurs rêves et projets régionaux se 
réaliseront. Pêle-Mêle :  des évènements régionaux 
attendus, des camps régionaux, un réseau régional 
d’entraide, la création d’au moins une Unité, des 

échanges, une identité régionale, un soutien connu 
de tout le monde, une représentation de toutes les 
Unités dans l’équipe régionale, une ambiance de 
folie entre les Unités.

Sasha, Tom, Mathilde, Nelly, Alexandre (BW)

Robin (CCN)

Mathilde Moens, IC
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d e  n o u v e l l e s  a r r i v é e s  a u  S i è g e  f é d é r a l

Tout d’abord est-ce que tu peux te présenter en 3 
mots ?
A :  Créatif, envie de bien faire et sérénité.
C : Créative, deux de tension et amoureuse de la 
nature.
M : Lunettes, thé (à la menthe) et violoncelle.
Quelle est ta fonction au sein des Scouts et Guides 
Pluralistes ?
A : Je suis détaché pédagogique et je découvre 
encore ma fonction.
Je suis référent international. On va pouvoir mettre 
en place une nouvelle dynamique avec la nouvelle 
commissaire internationale (IC). À côté de ça, je 
vais aussi reprendre la coordination de l’Assemblée 
Générale (AG). 
C : Je viens renforcer le service Formation pour 
répondre à la priorité décidée en AG d’augmenter 
l’offre de Formation.  J’accompagne donc Ella pour 
pouvoir augmenter l’offre de formation.
M : Je suis chargée de projets de formation en 
remplacement de Ella qui est en congé de maternité.
Est-ce que tu as un parcours ou une expérience 
dans les mouvements de Jeunesse ? Comment 
et pourquoi tu te retrouves à travailler pour les 
Scouts et Guides Pluralistes ?
A : J’ai toujours vu mes copains aller dans les 
mouvements de jeunesse et j’étais un peu envieux, 
je rêvais d’en faire mais mes parents ne voulaient 

pas m’inscrire car il n’y avait pas d’Unité dans 
mon village. Ensuite, en tant qu’enseignant, j’ai 
accompagné pas mal d’animateurs lors des BACV. 
Mon détachement pédagogique me permet de 
réaliser mon rêve d’enfant et de pouvoir enfiler un 
foulard.
C : Oui j’ai été animée, animatrice pendant cinq ans 
(Pio, Troupe et castor) puis animatrice d’unité à 
la 220e de Ath. Je viens d’ailleurs de resigner un 
mandat  ! Je suis venue travailler ici car l’équipe 
me semblait dynamique et que les FAn font sens 
pour moi : Plus d’animateurs formés équivaut à 
plus d’animations de qualité, plus de prévoyance 
et donc moins de soucis sur le terrain et donc une 
meilleure réputation et une image de marque pour 
le Mouvement.
M : J’ai été animée, animatrice, formatrice, cadre 
et employée chez les Guides donc je connais bien 
les Mouvements de jeunesse et je me réjouis de 
découvrir les Scouts et Guides Pluralistes.
Le mot de la fin ?
A : Y’a du boulot mais ça va le faire !
C : Faites vos FAns !
M : Cacahuète.

Ca bouge pas mal aussi du côté des salarié·es du Siège ! Voici une petite interview pour apprendre à connaitre 
Aurélien (A), Charlotte (C)  et Mahaut (M). 

Aurélien

Mahaut Charlotte

Pierre Damas
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ÇA S'PARTAGE 
LES BONS PLANS !

s ' i n v e s t i r  a u p r è s  d ' u n e  a s s o c i at i o n  ?

Iles de Paix

Cette organisation non gouvernementale 
(ONG) belge agit avec les citoyen·nes pour 
le respect des droits des agriculteurs, des 
agricultrices, des paysans et des paysannes, 
au moyen de la transition agroécologique. 
L’ONG cherche régulièrement des volontaires 
pour récolter des fonds, en vendant des objets 
en rue. Oui, tu sais, ces petits bonhommes en 
plastique colorés avec lesquels on a tout·es 
joué étant petit·es ! 

Levolontariat.be

Tu peux également trouver des tas d’annonces sur levolontariat.be. Ce site 
est maintenu par la Plateforme francophone du volontariat qui défend, 
développe et soutient le volontariat en Belgique. Tu peux affiner ta recherche 
selon tes centres d’intérêts (activités manuelles, aides aux personnes, 
animation, évènement, etc.). Les annonces sont également situées sur une 
carte géographique, idéal pour trouver une action de service proche de ton 
Unité ! 

Tu souhaites renforcer l’esprit critique et l’investissement de tes jeunes dans la société ? Et si, avec ta Section, 
tu prenais part à une bonne action cette année ? Nous te proposons ici quelques idées de partenaires avec 
lesquels le Mouvement partage valeurs et conviction. 

Plus d’infos : Levolontariat.be

Action Damien

Action Damien est une organisation médicale 
belge non marchande qui se mobilise en 
faveur des personnes souffrant de la lèpre, 
de la tuberculose et d’autres maladies qui 
touchent en particulier les communautés 
les plus vulnérables. Leur ambition est de 
mettre fin à l’épidémie de tuberculose et 
des maladies tropicales négligées telles que 
la lèpre et la leishmaniose. Prendre part à 
l’Action Damien, c’est vendre des articles tels 
que les marqueurs noir, rouge et vert qu’on 
connait tout·es !

En savoir plus :   
www.actiondamien.be/agissez-
avec-nous/devenez-benevole/

En savoir plus :   
www.ilesdepaix.org/

agir/volontariat/

Marie Crismer
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Tu as moins de 26 ans  et  tu as la bougeotte durant les vacances 
scolaires ? Le bil let Go Unlimited  de la SNCB  est fait  pour toi  ! 
Pour 15 euros,  tu peux voyager durant une semaine de vacances 
scolaires partout en Belgique et autant de fois que tu veux !   
Pour 25 euros,  c ’est carrément durant tout le mois de jui l let ou 
tout le mois d’aout que tu pourras visiter notre beau pays. 
Intéressé·e ? Consulte le site de la sncb
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NOS PROJETS VOUS SÉDUISENT ? 
VOUS DÉSIREZ NOUS AIDER À FAIRE LA 
DIFFÉRENCE ?
Vous pouvez aider à faire la différence en versant 
un don sur le compte n° BE80 8792 9620 0177 des 
Scouts et Guides Pluralistes avec la mention « don ».

Si le montant de votre don égale ou dépasse  
40 euros, vous bénéficierez d'une réduction d'impôts 
grâce à l'attestation fiscale que vous recevrez des 
Scouts et Guides Pluralistes.

• « Heure-Nature » à Heure
• « Les Grandes Tentes »  à Ittre

 → Infos et réservations :  
0473/74.71.83 - domaines@sgp.be  
www.scoutspluralistes.be/-Location-de-domaines-.html

Conditions spéciales pour les membres des Scouts 
et Guides Pluralistes.

 → Le Magascout (Av. de la Porte de Hal) 
est définitivement fermé.

 → Le magasin en ligne reste ouvert :  
www.magascout.com.

 → Contact : magascout@sgp.be

NOS ARTICLES AUSSI EN VENTE CHEZ :

LA MAISON DU SCOUT
Rue Victor Hugo, 20 - 1410 Waterloo - 02/353.10.16 ou 0486/97.03.92
Ouvert le mercredi, vendredi & samedi de 10h à 18h
Chaussée de Ruisbroek, 290 - 1620 Drogenbos - 0486/97.03.92 
Ouvert le mardi et jeudi de 10h à 18h

SEEONEE
Chaussée de la Croix 56 - 1340 Ottignies-Louvain-la-Neuve - 010/41.25.74
Ouvert du lundi au samedi de 10h00 à 18h30

LE FEU DE CAMP
Avenue Solvay 5B (Zoning Nord) - 1300 Wavre - 010/24.38.49
Juin - octobre : mardi au samedi de 10h00 à 18h00
Novembre - mai : mercredi, vendredi, samedi de 10h00 à 18h00

MAGASCOUT

APPEL  AUX DONS
NOS DOMAINES


